



PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL ECUADOR

PROYECTO RELACIONES CIVIL-MILITARES PUCE/ DEMOCRACIA SEGURIDAD Y DEFENSA, CON EL APOYO DE LA FUNDACIÓN KONRAD ADENAUER

“PROGRAMA PARA LA ADMINISTRACIÓN DEMOCRÁTICA DE LA DEFENSA”

PROYECTO I. OBSERVATORIO POLÍTICO RELACIONES CIVIL- MILITARES, SEGURIDAD Y DEFENSA

El “Programa para la Administración Democrática de la Defensa” pretende contribuir a fortalecer la capacidad de las instituciones democráticas para ejercer la conducción civil de las Políticas de Defensa y Seguridad, definir sus prioridades estratégicas y hacer más eficiente el empleo de las fuerzas.

En ese marco, el “OBSERVATORIO POLÍTICO DE DEFENSA, SEGURIDAD Y RELACIONES CIVIL-MILITARES”, ofrece un Resumen de noticias mensual de las notas de prensa más relevantes publicadas en los principales diarios del país, con el objetivo de apoyar el trabajo de investigadores, congresistas, miembros de partidos políticos, Policía Nacional, Fuerzas Armadas, y en general, de los ciudadanos interesados en el tema. El Observatorio presenta las noticias por temáticas y en el orden cronológico en que ocurrieron los hechos.

RESUMEN DE NOTICIAS SEPTIEMBRE 2008

Juan A. Rivadeneira Frisch

Investigador del Proyecto Relaciones Civil–Militares / Democracia, Seguridad y Defensa

TITULARES

Policía y Seguridad Ciudadana.

La Policía comprará 30.610 pistolas. EXPRESO, Guayaquil, 07/09/08.

Seguridad privada creció 30% en 5 años. EXPRESO, Guayaquil, 07/09/08.

Avanza la criminalidad. Editorial Diario. EXPRESO, Guayaquil, 10/09/08.

Aplicación de la nueva Ley de Tránsito está "politizada", según Justicia Vial. DIARIO HOY, Quito, 11/09/08.

El Comandante se instaló en Guayaquil. EL COMERCIO, Quito, 12/09/08.

Policía acepta las armas compradas por la CSCG. DIARIO HOY, Quito, 12/09/08.

La maltratada seguridad pública y ciudadana. Editorial Gaitán Villavicencio. EXPRESO, Guayaquil, 14/09/08.

'Quito requiere plan integral de seguridad'. DIARIO HOY, Quito, 18/09/08.

250 policías más patrullarán la urbe. EL COMERCIO, Quito, 24/09/08.

Ministerio de Defensa y Militares.

Problema de defensa nacional. Editorial Diario. EXPRESO, Guayaquil, 02/09/08.

Gobierno tumba comités de FF.AA. EXPRESO, Guayaquil, 06/09/08.

El control de armas entra en disputa. EXPRESO, Guayaquil, 07/09/08.

La XXIII Conferencia Naval se inaugura. EL COMERCIO, Quito, 08/09/08.

Comisión revela existencia de centros militares de tortura en Ecuador. DIARIO HOY, Quito, 08/09/08.

Ministra de Defensa de Argentina viaja a Ecuador para asistir a foro. DIARIO HOY, Quito, 09/09/08.

Marinos apoyan ente sudamericano. EL COMERCIO, Quito, 09/09/08.

Agenda de Seguridad aleja a Ecuador de Estados Unidos. EXPRESO, Guayaquil, 21/09/08.

Irregularidades en contratos de FF.AA. EL COMERCIO, Quito, 23/09/08.

Relaciones Ecuador – Colombia.

Canciller colombiano reitera disposición para reanudar relaciones con Ecuador. DIARIO HOY, Quito, 03/09/08.

ONU y OEA en seminario sobre frontera entre Ecuador y Colombia. DIARIO HOY, Quito, 07/09/08.

Ecuador estudia veeduría de países amigos en la frontera con Colombia. DIARIO HOY, Quito, 08/09/08.

Ecuador insiste en comisión para verificar frontera. EXPRESO, Guayaquil, 09/09/08.

Franklin Aisalla tuvo otro ayudante. DIARIO HOY, Quito, 15/09/08.

Policía decomisa droga de las FARC. DIARIO HOY, Quito, 20/09/08.

Relaciones Ecuador – EEUU.

EEUU financiará planes de seguridad fronteriza y desarrollo en Ecuador. DIARIO HOY, Quito, 18/09/08.

Relaciones Ecuador – Perú.

El Ecuador y Perú hacen un balance de la paz. DIARIO HOY, Quito, 19/09/08.

RESUMEN POR TEMAS Y CRONOLÓGICO

Policía y Seguridad Ciudadana.

La Policía comprará 30.610 pistolas.

Da cuenta de algunos de los trabajos de la Policía para la reducción de armas ilegales en el país. En el marco del Plan de Seguridad Ciudadana, se adquirirán 30.610 pistolas cortas de 9mm. Se conoce que el presupuesto ascendería a \$14 millones. Además, de los 42.000 uniformados, solo la mitad cuenta con un arma, el proceso es reservado.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia7/html/especial3.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 07/09/08.

Seguridad privada creció 30% en 5 años.

Para la Asociación Nacional de Empresas de Seguridad (Anesi), en los últimos cinco años, el número de compañías que ofrecen el servicio de seguridad privada ha tenido un crecimiento de 30%. En 2003 había 550 registradas, mientras que en 2008 son 823, según el Comando Conjunto de FFAA. La Policía en cambio señala que existen 884 compañías. Se calcula que habría cerca de 89.000 guardias privados entre legales e ilegales en el país.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia7/html/especial4.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 07/09/08.

Avanza la criminalidad. Editorial Diario.

Se destaca que la criminalidad sigue en aumento. Las autoridades encargadas de mantener la paz y la seguridad en la ciudadanía, carecen de efectividad. Sumando al aumento de las estadísticas de crimen. Todo lo cual afecta al prestigio de la Policía Nacional. Concluye señalando que “la Policía Nacional en primer lugar y el Gobierno en segundo, están en deuda con la ciudad (Guayaquil) en este aspecto; una deuda que debe pagarse con urgencia, so pena de que los ecuatorianos pierdan confianza en sus instituciones”.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia10/html/editorial1.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 10/09/08.

Aplicación de la nueva Ley de Tránsito está "politzada", según Justicia Vial.

El representante de Justicia Vial, Guillermo Abad, dijo que la aplicación de la nueva Ley Orgánica de Transporte Terrestre, Tránsito y Seguridad Vial, estaría politizada y que ante la ausencia de reglamentos en ciertos temas, sería inaplicable. Señaló que la ley incluye la disposición del retiro del permiso de funcionamiento por paralización del servicio, y que ante lo sucedido pocas semanas atrás, el Gobierno negoció con los choferes para tranquilizar los ánimos.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/aplicacion-de-la-nueva-ley-de-transito-esta-politzada-segun-justicia-vial-304870.html>
DIARIO HOY, Quito, 11/09/08.

El Comandante se instaló en Guayaquil.

Ante al aumento de inseguridad en Guayaquil, se tomaron medidas emergentes, entre ellas, el traslado del Comandante, Jaime Hurtado, a dicha ciudad. De la misma forma buena parte del equipo de trabajo del Ministerio de Gobierno, medida que será temporal. Otra de las acciones es el traslado de 500 efectivos y equipamiento básico para el desarrollo de las actividades en la provincia.

Fuente: http://www.elcomercio.com/noticiaEC.asp?id_noticia=221226&id_seccion=4
EL COMERCIO, Quito, 12/09/08.

Policía acepta las armas compradas por la CSCG.

Ante el aumento de los delitos en Guayaquil, el comandante de la Policía, Jaime Hurtado, anunció que aceptarán las 3 725 pistolas, 250 subametralladoras, fusiles y municiones que les entregará la Corporación de Seguridad Ciudadana de Guayaquil (CSCG) que dirige el Cabildo.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/policia-acepta-las-armas-compradas-por-la-cscg-304975.html>
DIARIO HOY, Quito, 12/09/08.

La maltratada seguridad pública y ciudadana. Editorial Gaitán Villavicencio.

Se destaca que “Los acontecimientos delictivos y de violencia que se han producidos en este último mes en Guayaquil y en el país en general, y que son de dominio público, no son otra cosa que la continuidad de antiguos problemas no resueltos y la agudización de conflictos políticos entre actores estatales implicados en el manejo de esta problemática, como a la variedad de formas de actuar que asume, según las circunstancias concretas, el accionar delincencial, más allá de la coyuntura electoral actual o del sensacionalismo que caracteriza a algunos medios de comunicación”.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia14/html/editorial5.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 14/09/08.

'Quito requiere plan integral de seguridad'.

Para el Observatorio de Vigilancia de la Ciudad, entre enero y julio de 2008 se duplicaron los delitos contra la propiedad y las personas respecto al año 2006. Por ejemplo, cuentan 965 delitos contra las personas, a diferencia de los 461 de 2006, y 1.757 contra la propiedad, siendo en 2006: 933. El alcalde, Paco Moncayo, ha señalado que "hemos planteado a la Policía Nacional la suscripción de un convenio para que 8.700 taxistas y 40 mil guardias privados aporten a la seguridad de la capital".

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/quito-requiere-plan-integral-de-seguridad-306347.html>
DIARIO HOY, Quito, 18/09/08.

250 policías más patrullarán Quito.

El comandante de la Policía, Jaime Hurtado, señaló que son 250 los policías administrativos que saldrán a las calles para combatir la delincuencia en Quito.

Fuente: http://www.elcomercio.com/noticiaEC.asp?id_noticia=224109&id_seccion=11
EL COMERCIO, Quito, 24/09/08.

Ministerio de Defensa y Militares.

Problema de defensa nacional. Editorial Diario.

Destaca la importancia que existe en la legislación referente a la prohibición de adquirir, por parte de extranjeros, zonas fronterizas. Lo relaciona con un tema de defensa nacional y su vínculo con el problema en las fronteras del Ecuador. Llama la atención al Gobierno para que actúe frente a este hecho que se lleva a cabo en la frontera con Colombia. El Diario presentó un reportaje el mes de agosto pasado sobre el tema.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia2/html/editorial1.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 02/09/08.

Gobierno tumba comités de FF.AA.

El Gobierno intervino sobre la Junta de Defensa Nacional. Mediante Decreto Ejecutivo, el presidente, Rafael Correa, derogó el decreto por el cual se crea la Junta Administradora del Presupuesto Reservado para la Defensa Nacional. El actual Ejecutivo considera que “es necesario que la Junta pueda regirse por sus propios reglamentos internos”. Entre otras medidas, se eliminan los comités de contratación de las Fuerzas. Se sustituye por una comisión interfuerzas, que pasarán al nuevo proceso de compras públicas. No se especifica la modificación de la estructura de la Junta.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia6/html/actualidad2.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 06/09/08.

El control de armas entra en disputa.

El control de armas en el país se ha convertido en una disputa entre las FFAA y la Policía. El Ejecutivo dio a conocer un plan de control de armas para el Ecuador, calculando cerca de 500.000 unidades que circulan ilegalmente. Los principales afectados son los militares, de quienes serán retirados y, por pedido del Ministerio de Gobierno, se le entregue a la Policía. El dato que preocupa es que desde 2004, tanto la Policía como los militares requisaron 18.910 armas ilegales, lo que significa el 4,72% del total. Una opinión positiva de este cambio fue entregada por el viceministro de Defensa, Miguel Carvajal.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia7/html/especial1.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 07/09/08.

La XXIII Conferencia Naval se inaugura.

Este evento será llevado a cabo en Guayaquil. Tratará la situación de la seguridad y problemas marítimos continentales. Estarán presentes delegaciones de: Argentina, Bolivia, Brasil, Canadá, Colombia, Chile, EE.UU., México, Panamá, Perú, República Dominicana, Uruguay, Venezuela y Ecuador; también los miembros de la Junta Interamericana de Defensa y de la Secretaría de la Red Interamericana de Telecomunicaciones Navales. Entre los temas a tratar además está el reforzamiento de la paz y la promoción de la democracia representativa.

Fuente: http://www.elcomercio.com/noticiaEC.asp?id_noticia=220074&id_seccion=4
EL COMERCIO, Quito, 08/09/08.

Comisión revela existencia de centros militares de tortura en Ecuador.

La Comisión de la Verdad denunció que las FFAA tuvieron centros de tortura en los cuarteles, donde llevaban a guerrilleros y militares rebeldes a finales de los años

ochenta. Se conoce que funcionaban desde el gobierno de León Febres Cordero (1984-1986), hasta los años noventa.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/comision-revela-existencia-de-centros-militares-de-tortura-en-ecuador-304182.html>

DIARIO HOY, Quito, 08/09/08.

Ministra de Defensa de Argentina viaja a Ecuador para asistir a foro.

La ministra de Defensa argentina, Nilda Garré, viajará Ecuador para participar en un foro sobre seguridad y democracia, informaron fuentes argentinas. El foro "Seguridad, soberanía y democracia en el siglo XXI" es en Guayaquil, y es una iniciativa académica del Ministerio de Coordinación de Seguridad Interna y Externa del Ecuador.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/ministra-de-defensa-de-argentina-viaja-a-ecuador-para-asistir-a-foro-304175.html>

DIARIO HOY, Quito, 09/09/08.

Marinos apoyan ente sudamericano.

La conformación de un Consejo de Seguridad Sudamericano fue analizada en la XXIII Conferencia Marítima Interamericana, realizada en Guayaquil. En la inauguración, el ministro de Defensa, Javier Ponce, señaló que “esta iniciativa nos permitirá aumentar las medidas de confianza mutua, de transparencia, de seguridad, consolidar una visión transnacional que permitirá la realización de ejercicios militares conjuntos en beneficio de la región”.

Fuente: http://www.elcomercio.com/noticiaEC.asp?id_noticia=220393&id_seccion=4
EL COMERCIO, Quito, 09/09/08.

Agenda de Seguridad aleja a Ecuador de Estados Unidos.

El Gobierno plantea una política de defensa llamada “Agenda de Seguridad, Soberanía y Democracia”, que se distancia del campo militar y policial así como del eje con Washington. En este proyecto, se privilegia la participación ciudadana y el trabajo con sectores vulnerables; también temas de justicia y derechos humanos, lucha contra la corrupción, así como gestión de riesgos. Continuidad del Plan Ecuador, para “blindar” la frontera, a través de iniciativas de desarrollo, y fortalece la política exterior. Además se plantea la “ciudadanización” del personal militar, por medio del ejercicio del derecho al voto y a la defensa de los derechos humanos. Se recoge la idea de reorganizar administrativamente el Ministerio de Defensa. Además la elaboración de una nueva doctrina de Seguridad y Defensa Nacional y una nueva Ley de Defensa y Soberanía.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia21/html/actualidad4.asp>
EXPRESO, Guayaquil, 21/09/08.

Irregularidades en contratos de FF.AA.

La Comisión Anticorrupción determinó indicios de responsabilidad administrativa en contra de los miembros de la Comisión de Contrataciones de la Dirección de Movilización del Comando Conjunto de las Fuerzas Armadas (Dirmov). El motivo, la adjudicación del contrato a favor de la empresa Compu EC S.A., “infringiendo la Ley Orgánica de la Contraloría General del Estado”. El Comando Conjunto conoció estos hechos, pues aprobó el acta de adjudicación.

Fuente: http://www.elcomercio.com/noticiaEC.asp?id_noticia=223929&id_seccion=4
EL COMERCIO, Quito, 23/09/08.

Relaciones Ecuador – Colombia.

Canciller colombiano reitera disposición para reanudar relaciones con Ecuador.

El canciller de Colombia, Jaime Bermúdez, reiteró la disposición de su país para reanudar las relaciones con Ecuador. Aunque dudo que esto se lleve a cabo pronto. Admitió que "a los colombianos nos ha faltado acercarnos más a Ecuador".

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/canciller-colombiano-reitera-disposicion-para-reanudar-relaciones-con-ecuador-303228.html>

DIARIO HOY, Quito, 03/09/08.

ONU y OEA en seminario sobre frontera entre Ecuador y Colombia.

Tanto la OEA como la ONU participarán en un seminario sobre la paz y el desarrollo en la zona de frontera de Ecuador y Colombia. El evento es auspiciado por FLACSO – Ecuador. El representante de la OEA, Antonio Aranibar, esto es parte de los buenos oficios que realiza su organización para el mejoramiento de las relaciones de ambos países.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/onu-y-oea-en-seminario-sobre-frontera-entre-ecuador-y-colombia-304016.html>

DIARIO HOY, Quito, 07/09/08.

Ecuador estudia veeduría de países amigos en la frontera con Colombia.

El Gobierno ecuatoriano, en el marco de las conversaciones con la OEA señaló que se analiza la posibilidad que un grupo de “países amigos” realicen una veeduría en la frontera norte para verificar la realidad de los sucesos que se desarrollan en la zona.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/ecuador-estudia-veeduria-de-paises-amigos-en-la-frontera-con-colombia-304186.html>

DIARIO HOY, Quito, 08/09/08.

Ecuador insiste en comisión para verificar frontera.

En el seminario sobre las relaciones Ecuador – Colombia realizado por FLACSO – Ecuador, el ministro Gustavo Larrea, señaló que debe existir un organismo de confianza mutua (como la MOMEPE), con países de la región para que realicen una veeduría de la frontera norte.

Fuente: <http://www.expreso.ec/septiembre/dia9/html/actualidad11.asp>

EXPRESO, Guayaquil, 09/09/08.

Franklin Aisalla tuvo otro ayudante.

Julio César Rivera Flores es quien, según investigaciones de la Policía, el tercer personaje correspondiente al contacto de las FARC en el Ecuador. El primero fue Franklin Aisalla (muerto en el ataque del 1ero. de marzo pasado) y Nubia Calderón (asilada en Nicaragua).

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/franklin-aisalla-tuvo-otro-ayudante-305557.html>

DIARIO HOY, Quito, 15/09/08.

Policía decomisa droga de las FARC.

La Policía incautó 4,7 toneladas de clorhidrato de cocaína en el operativo "Huracán de la frontera", llevado a cabo en el cantón San Lorenzo (Esmeraldas). Según investigaciones de Interpol, los logotipos marcados en los paquetes encontrados coinciden con los utilizados por los frentes 29 y 32 de las FARC.

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/policia-decomisa-droga-de-las-farc-306595.html>

DIARIO HOY, Quito, 20/09/08.

Relaciones Ecuador – EEUU.

EEUU financiará planes de seguridad fronteriza y desarrollo en Ecuador.

Cancillería del Ecuador informó que EEUU invertirá cerca de \$18 millones en seguridad fronteriza y reducción de pobreza. La canciller, María Isabel Salvador, calificó de "excelentes" las relaciones de cooperación y amistad con EEUU "sobre la base del respeto a la soberanía y el mutuo beneficio de ambas naciones".

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/eeuu-financiara-planes-de-seguridad-fronteriza-y-desarrollo-en-ecuador-306257.html>

DIARIO HOY, Quito, 18/09/08.

Relaciones Ecuador – Perú.

El Ecuador y Perú hacen un balance de la paz.

Los ex cancilleres José Ayala Lasso (Ecuador) y Fernando de Trazegnies Granda (Perú), quienes suscribieron los acuerdos de paz entre los dos países, el 10 de octubre de 1998, fueron parte de un seminario que Cordes organizó en Quito al celebrarse los 10 años de la vigencia de la paz entre ambas naciones. Ayala señaló en una entrevista al Diario, que ha existido escasa colaboración internacional que había sido ofrecida y falta de proyectos bien presentados por las partes. Hay que reconocer que no se han presentado buenos proyectos por parte de Ecuador. Para Fernando de Trazegnies, respecto de las relaciones entre los dos países, "la mayor parte es de exportaciones de Ecuador a Perú. Pero más allá del aspecto económico, es fabulosa la amistad y la confianza generadas".

Fuente: <http://www.hoy.com.ec/noticias-ecuador/el-ecuador-y-peru-hacen-un-balance-de-la-paz-306359.html>

DIARIO HOY, Quito, 19/09/08.